



25 AÑOS FORMANDO A LOS MAYORES

# La Universidad de la Experiencia bate récords con 1.400 alumnos en Salamanca

Este curso ha subido más de un 8% la cifra de mayores de 55 años de la provincia charra matriculados en el programa formativo que impulsó en el año 1993 la Pontificia

R.D.L. | SALAMANCA

Se suele decir que el saber no tiene edad. Los datos del Programa Interuniversitario de la Experiencia así lo atestiguan. Después de 25 años en funcionamiento, la conocida como Universidad de la Experiencia ha batido todos los récords este curso 2018-2019 con casi 1.400 personas matriculadas solo en las sedes de la ciudad de Salamanca y su provincia, un 8 por ciento más que el pasado. La cifra asciende a casi 2.600 alumnos si se tienen en cuenta todas las sedes gestionadas por la Universidad Pontificia y la Universidad de Salamanca en el conjunto de la Región, y a más de 5.000 si se añaden las matriculas del resto de instituciones académicas de Castilla y León. Todo un éxito que nació en la Universidad Pontificia de Salamanca

La idea de la Universidad de la Experiencia se debe al padre Bartolomé Vicens, un dominico muy influyente que propuso a la Junta de Castilla y León crear un programa para formar en aspectos humanísticos y culturales a los mayores. La Junta pidió a dos universidades públicas que desarrollaran la idea pero no lo vieron conveniente, así que la propuesta llegó a la Pontificia, con José Manuel Sánchez Caro como rector. Adoración Holgado, decana de la Facultad de Educación, se encargó de diseñar el programa con la idea clara de que fuera interfacultativo de forma que los alumnos pudieran adquirir todo tipo de conocimientos.

El curso 1993-1994 Su Alteza Real María de las Mercedes, madre del Rey Juan Carlos, inauguró la Universidad de la Experiencia y fue nombrada catedrática emérita del programa.

Durante casi una década, la Universidad Pontificia gestionó la iniciativa con el apoyo de la Consejería de Sanidad y Bienestar Social de la Junta de Castilla y León. "Poco a poco se fueron incorporando las capitales de provincia del conjunto de la Comunidad y comenzaron a participar las universidades públicas, aunque la coordinación seguía dependiendo de la Pontificia", recuerda María Teresa Ramos Bernal, actual directora del programa, que subraya que la Universidad Pontificia fue pionera en España, aunque entre 1998 y 2002 hubo un "boom" del programa, extendiéndose al conjunto de universidades españolas, de forma que ahora más de 50 ofrecen formación para mayores y hay una asociación estatal de programas para mayores con 45



Alumnos del primer curso de la Universidad de la Experiencia en el Claustro de la Universidad Pontificia.

## Evolución alumnos Universidad de la Experiencia

Programa Universidad de la Experiencia de la Universidad Pontificia y la Junta de Castilla y León										PERFIL DEL ESTUDIANTE	
Sedes	1993-94	1994-95	1995-96	1996-97	1997-98	1998-99	1999-2000	2000-01	2001-02	✓ 75% mujeres	✓ 25% hombres
SALAMANCA	60	120	120	131	128	123	128	130	187	✓ 79% entre 55 y 59 años	✓ 50% tienen Bachiller Superior, diplomatura, licenciatura o doctorado
León	0	60	125	118	113	124	127	130	189		
Valladolid	0	60	125	120	128	128	128	126	189		
Zamora	0	60	126	82	58	53	63	73	135		
Ávila	0	0	63	88	47	43	63	64	130		
Burgos	0	0	46	69	64	68	103	122	165		
Palencia	0	0	51	60	60	62	47	63	115		
Segovia	0	0	0	0	54	97	72	62	75		
Soria	0	0	0	0	0	53	67	55	92		
TOTAL	60	300	656	668	652	751	798	825	1.277		

Fuente: Universidad Pontificia y Universidad de Salamanca

Programa Interuniversitario de la Experiencia de Castilla y León																	
Sedes gestionadas por la Universidad Pontificia																	
	2002-03	2003-04	2004-05	2005-06	2006-07	2007-08	2008-09	2009-10	2010-11	2011-12	2012-13	2013-14	2014-15	2015-16	2016-17	2017-18	2018-19
SALAMANCA-UPSA	295	322	363	397	414	440	508	533	542	524	543	581	584	610	627	654	676
Burgos-UPSA	156	108	122	148	168	334	328	343	344	334	313	314	311	314	314	315	322
Valladolid-UPSA	191	181	212	254	270	264	290	336	365	335	361	328	351	359	350	315	222
TOTAL	642	611	697	799	852	1.038	1.126	1.212	1.251	1.193	1.217	1.223	1.246	1.283	1.291	1.284	1.220

Sedes gestionadas por la Universidad de Salamanca																	
	2002-03	2003-04	2004-05	2005-06	2006-07	2007-08	2008-09	2009-10	2010-11	2011-12	2012-13	2013-14	2014-15	2015-16	2016-17	2017-18	2018-19
SALAMANCA	61	123	167	188	204	230	272	299	337	348	383	386	409	399	433	484	508
Ávila	164	166	164	157	147	135	152	181	176	155	137	110	118	102	106	99	105
Zamora	177	186	203	217	199	201	222	230	227	219	226	229	244	246	263	296	350
Toro	0	0	35	54	65	63	83	100	113	114	107	110	105	106	71	65	61
Ciudad Rodrigo	0	0	0	35	50	67	84	92	111	98	81	74	71	73	78	77	81
Benavente	0	0	0	0	0	33	49	52	57	78	73	65	76	90	103	110	132
Béjar	0	0	0	0	0	37	50	65	98	93	69	74	98	123	134	128	
TOTAL	402	475	569	651	665	729	899	1.004	1.086	1.110	1.100	1.043	1.097	1.114	1.177	1.265	1.365

universidades.

En el caso de Castilla y León, en el curso 2002-2003, ante el interés generalizado, la Junta optó por ampliar la iniciativa al conjunto de universidades de la Región y Adoración Holgado, alma del proyecto, propuso hacer un programa común, de forma que volvieran a ser pioneros en el país.

En la actualidad son ya 27 las sedes del Programa Interuniversitario de la Experiencia, con presencia en las capitales de provincia, pero también en otras grandes localidades, y cuenta con la participación tanto de las universidades públicas como de las privadas. La Pontificia sigue manteniendo una gran implica-

ción en la actividad, acogiendo la secretaría permanente y gestionando tres sedes en Salamanca, Burgos y Valladolid. En el caso de la Universidad de Salamanca, su participación comenzó en el año 2002 y ahora coordina la iniciativa en 7 sedes de su distrito universitario.

El reto: el reconocimiento de

los programas a nivel del Ministerio de Educación, la creación de la cátedra Adoración Holgado para promover los proyectos de investigación sobre temas de interés y la organización de cursos "on line" que acerquen la formación a núcleos más pequeños o personas que no pueden acceder físicamente a la Universidad.



## 25 AÑOS FORMANDO A LOS MAYORES

**Eduardo Pérez Luis.**  
21 AÑOS EN LA UNIVERSIDAD DE LA EXPERIENCIA

“Siento una gran satisfacción por seguir aprendiendo”

**M<sup>a</sup> Ángeles Gutiérrez.**  
10 AÑOS MATRICULADA

“Recuerdo como mágicos los cursos intergeneracionales”

R.D.L.

**D**ESPUÉS de más de dos décadas en la Universidad de la Experiencia, Eduardo Pérez Luis no ha perdido el ansia por aprender que le llevó a matricularse con 67 años, cuando ya estaba jubilado. Él es uno de los estudiantes más veteranos del programa en la Universidad Pontificia.

“Solicité la matrícula cuando me jubilé pero tardé tres años en conseguir plaza”, recuerda y explica: “Mi situación económica y familiar no me permitió estudiar, pero yo tenía un ansia muy grande por aprender, así que cuando pude hacerlo, no lo dudé”.

Desde los 14 años, y hasta que se jubiló, trabajó en el mismo comercio, ahora va por el mismo camino en la Universidad de la Experiencia. “Me produce una satisfacción grande tener conocimientos y también tener relación con muchas personas, conocer a los profesores y al personal de la institución. La parte negativa es que he conocido muchos compañeros que ya han desaparecido o que no vienen porque ya no pueden”, reconoce Eduardo Pérez a punto de cumplir 88 años. Y es



Eduardo Pérez Luis.

R.D.L.

**H**ACE cerca de diez años que M<sup>a</sup> Ángeles Gutiérrez se matriculó en el Programa Interuniversitario de la Experiencia, la mejor medicina para recuperar las ganas de vivir después del fallecimiento de su marido tras una larga enfermedad. “Tuve dos puertas abiertas importantes, una fue mi tertulia de los martes, y la otra la Universidad. Empecé en la universidad pública en las conferencias y entonces el abanico de posibilidades que se me empezó a abrir fue enorme y en el túnel en el que estaba metida, la luz verde se me empezó a encender; muy lentamente, pero la boca del túnel cada vez se abría más y empecé a relacionarme y a querer hacer cosas”, explica esta alumna de la Universidad de la Experiencia, ahora matriculada en la Universidad Pontificia, que compagina su tiempo como estudiante con su pasión por la poesía como rapsoda.

“Ahora mi vida está llena a nivel emocional”, reconoce.

M<sup>a</sup> Ángeles sí que tuvo la posibilidad de estudiar, se formó en Secretariado y hasta que se casó trabajó como secretaria de dirección.

De la Universidad de la Expe-



M<sup>a</sup> Ángeles Gutiérrez.

riencia destaca los conocimientos adquiridos pero también que el programa favorece la relación con otras personas. “La parte lúdica que conlleva todo esto es el broche de las clases, el compartir con los compañeros y analizar la lección recibida”, comenta a la vez que destaca los cursos intergeneracionales, “han sido importantísimos en mi vida porque me han permitido establecer vínculos muy importantes con gente joven. Lo recuerdo como algo mágico, que me enriqueció mucho”.

### LOS DETALLES

#### Cada vez más jóvenes

El perfil de las personas que se matriculan en la conocida como Universidad de la Experiencia ha ido cambiando con el paso de los años. Ahora son más jóvenes, de forma que solo el 20% tiene más de 70 años, y con más estudios, más del 60% cuenta con el título de Bachiller, diplomaturas y licenciaturas.

#### Un programa de tres años

El Programa Interuniversitario de la Experiencia tiene tres años de duración. Existe un programa común en el que los alumnos de 1<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup> y 3<sup>o</sup> cursan seis materias obligatorias (dos por curso) de veinte horas cada materia. Además, se ofertan varios itinerarios (tipo áreas de conocimiento). En concreto, cada universidad oferta un itinerario mínimo de 35 horas para que lo cursen los estudiantes de 1<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup>, 3<sup>o</sup>, pero también los alumnos diplomados, ya que la mayor parte de los estudiantes que se diplomaron siguen en el programa como antiguos alumnos.

#### Implicación del profesorado

A diferencia de lo que sucedía cuando comenzó esta actividad, ahora la implicación del profesorado es máxima. En este sentido, María Teresa Ramos, actual directora del programa en la Universidad Pontificia, explica que cuentan con la participación tanto de catedráticos como del resto del profesorado.

### EL PROGRAMA, EN IMÁGENES



#### Inauguración a cargo de la madre del Rey

La madre del Rey Juan Carlos, María de las Mercedes de Borbón-Dos Sicilias, inauguró el 3 de noviembre de 1993 el programa de la Universidad de la Experiencia en el Aula Magna de la Universidad Pontificia de Salamanca. El presidente de la Junta de Castilla y León, Juan José Lucas, presidió el acto junto al entonces rector, José Manuel Sánchez Caro. | FOTOS DEL PROGRAMA INTERUNIVERSITARIO DE LA EXPERIENCIA



#### Reorganización del programa

Acto de apertura del nuevo Programa Interuniversitario de la Experiencia en el año 2002 con la participación de todas las universidades.



#### Mucho más que clases

Entre las actividades paralelas destacan las excursiones o visitas como la realizada al Congreso de los Diputados en el año 2001.